



# LA SITUACION DE GALICIA.

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO É INDUSTRIAL.

Este periódico sale todos los lunes, miércoles y sábados por la tarde. Precio de suscripcion 6 rs. al mes en esta ciudad y 8 fuera de ella. En los pueblos donde no hubiere puntos de suscripcion, podrán jirar por correos el importe de ésta, á favor del ADMINISTRADOR DE LA SITUACION DE GALICIA. Las comunicaciones y remitidos se dirijirán á la redaccion, establecida en la Calle de la Platería N.º 3. francos de porte. Se insertan anuncios y comunicados que no escedan de media columna, á 4 cuartos linea y todo lo que pase de ésta se hará á precios convencionales. Los números sueltos se venden en la redaccion á ocho cuartos cada uno.

Vióse el hombre algun dia sin mas proteccion que la del cielo, ni mas amparo que la providencia. Vió en derredor suyo el mundo todo, y con la frente erguida contemplaba la gran inmensidad del espacio: movía sus ojos errantes por todos los confines de la tierra, y absorbo y pensativo se arrobaba al verse cubierto de esa gran bóveda celestial, de esa admirable techumbre donde descuellan estampados sobre campo azul esos ástros refulgentes; como si en esta maravilla una mano omnipotente hubiera hecho gala y ostentacion de su incómensurable poder.

La soledad en que se encontraba le inspiró un sentimiento dominante, una pasion encarnada en su mismo ser, en su propia naturaleza: necesitaba un semejante suyo, una compañera y he aqui una asociacion primitiva.

Se veía es verdad, señor de la tierra, rey del universo; su imperio que no conocía límites se hundía en las ecsigencias del tiempo y en las necesidades del porvenir: por un lado se henchía de orgullo por que era la copia de la suprema inteligencia, y por otro se angustiaba en ser el original de las flaquezas y miserias, inseparables de su organizacion despues de un gran crimen.

Es un hecho incontestable que el espíritu de asociacion, ese conato instintivo del primer eslabon de la cadena de los séres es inherente á la naturaleza humana, y á él deben las generaciones su ecsistencia y su perpetuidad al traves de los siglos.

Mas si la asociacion es una necesidad primitiva del hombre en su estado fisico, acaso es mas imperiosa si se la mira bajo el aspecto moral, político y social; desde los tiempos fabulosos hasta nuestros dias observamos que sobresale en medio de las sociedades una tendencia inescusable, creadora; la de asociarse los hombres para vivir mas felices, y proporcionarse goces de que carecerían en el estado que los publicistas llaman de naturaleza.

La historia de todos los tiempos corrobora esta verdad sublime, este pen-

samiento filosófico. Asociaronse los hombres: asociaronse las naciones para empresas que escitan con asombro la admiracion de las generaciones, y se asociaron tambien para cometer grandes crímenes; asociaronse los reyes contra los pueblos y los pueblos contra los reyes, y esta lucha todavía palpitante no ha terminado aun. Desde los gobiernos patriarcales hasta la legislacion moderna, los mas de los acontecimientos históricos no son sino el producto de asociaciones de distinto carácter, de diferente fisonomía.

Hubimos de analizar muy por encima, y segun lo permiten los estrechos límites de un periodico, el espíritu de asociacion en su origen primitivo y mas elevado; pero nuestro deber como periodistas que anhelamos la felicidad del pais, nos compele á dilucidar esta cuestion en otro terreno: en el de la aplicacion práctica de esta institucion conservadora, á las circunstancias en que se halla Galicia y la nacion entera.

Crear asociaciones para todas las clases de la sociedad, es una medida saludable y de todo punto necesaria, es ya una necesidad de primer orden basada la mutua proteccion, el socorro reciproco que deben prestarse los hombres, cuando nos asedia por todas partes un genio destructor de todo lo mas bien parado, cuando es tan general la depredacion y la ruina de todos los elementos de conservacion y prosperidad, con que en tiempos mas felices pudieramos contar para ocurrir á las necesidades públicas y privadas; cuando, en fin, la miseria y la decadencia de todas las clases asoman la cabeza, como una hidra espantosa sin esperanza de su esterminio.

La prensa periódica publica cada dia nuevas asociaciones y felicitamos á esta nacion generosa digna de mejor suerte, de que se inculca en la sociedad un pensamiento tan fecundo, tan creador; pero todavía esta institucion no se ha generalizado tanto como era de apetecer, ni se la dió aquel impulso que se hecha de ver en otras naciones no muy lejanas, cuyos gobiernos han sido los primeros en rom-

per la marcha para darla toda la estension y amplitud, que ecsige su importancia en el orden social.

La Inglaterra, la Francia, la Bélgica y la Holanda que pueden servir de tipo europeo en asociaciones, no solo trataron de reglamentarlas, sino que tambien se apresuran á protegerlas creando varias sociedades, y adelantando fondos públicos para que amenazados sus bancos de algun desastre, puedan repararlo en circunstancias dificiles.

La necesidad de generalizar las asociaciones en Galicia jamas ha sido tan imperiosa como en el dia, y es un deber del gobierno protegerlas con mano amplia y generosa bajo las condiciones reglamentarias que aseguren su ecsistencia, despojandolas de todos los defectos de organizacion que pudieran afectarlas, para que la sociedad saque todo el partido posible de esta institucion apreciable; y es menester que los gobiernos miren con un respeto sagrado sus intereses despues de creados, por que el invadirlos sería un atentado contra la sociedad.

A medida que las naciones adelantan en la carrera de las luces y de la civilizacion, la inteligencia humana de consuno con la fuerza fisica elevan la maquinaria á una altura de ingenio tan inmensa que no era de esperar, y los progresos gigantescos de fabricacion sepultan en la miseria á innumerables familias, ocupadas en los antiguos talleres montados bajo otro mecanismo. La aplicacion de las leyes de la mecánica y los ensayos hidráulicos hicieron inútiles muchos brazos, cuya ociosidad ofrece un campo vastísimo en que pululan los vicios, acrecen los motines y se degradan las costumbres. La sociedad en tal estado no puede buscar otro asilo para atenuar el pauperismo de las masas, sino en las asociaciones.

Prescindiendo de este inconveniente de que se ocupan grandemente célebres economistas, y para quienes es todavía un problema de utilidad el engrandecimiento de la industria á la par de la inaccion y abandono de los trabajadores, y de la inevitable ruina de poblaciones enteras, la vida del hombre es tan frágil como la

antorcha que se apaga con el mas ligero soplo, y la existencia tan espuesta y combatida que parece un prodigio la duracion por largos años; su salud se altera por el mas leve accidente y sus miembros estan espuestos á ser mutilados por la rotacion de una máquina ó por la explosion de una mina, y á sufrir mayores quebrantos en las profundas cavernas ó en los grandes precipicios. Sus familias quedan pues reducidas á triste orfandad y misero abandono, y en tan lastimosa situacion solo en las asociaciones podrán hallar consuelo los desgraciados á quienes la muerte inesperada de un padre ó de un hermano privó de su mas necesario alimento.

La sociedad, por su propia conveniencia, debe socorrer á las masas sin ocupacion, y este es el pensamiento mas filantrópico y el medio mas espedito para evitar grandes desastres, y para conjurar el furor involuntario del pauperismo, que se agrupa en tropel á la puerta de los grandes propietarios pidiendo pan y trabajo: este espantoso huracan sino se contiene, puede amenazar algun dia la existencia politica de las naciones. Alguna como la Inglaterra hubo de ser el teatro donde se ensayaron las primeras escenas de este dráma fatal: un amargo porvenir la espera, sino procura mejorar la situacion de las clases proletarias. El cielo jamas deja impunes los grandes delitos, y las sociedades siempre concluyen por hacer justicia.

Por esta razon elevamos nuestra debil voz amonestando á los gallegos y á los españoles todos, sin limitacion de clases y personas, á que se asocien; pues nada vale un adelanto insignificante que se haga en tiempos bonancibles, en coitejo del beneficio que se reciba cuando nos persiga la desgracia.

Asociense pues los profesores de las ciencias, los artistas, los comerciantes, los jornaleros, los artesanos, los labradores, los propietarios: en suma, asociense todas las clases de la sociedad, ya en las grandes poblaciones, ya en las capitales de provincia y tambien en las cabezas de partido: generalizadas las asociaciones no habrá tanto que temer por la suerte de los particulares.

Los gefes politicos, las diputaciones provinciales, los grandes capitalistas, las sociedades económicas, y, en fin, todas las personas influyentes deben apresurarse á fomentar, á propagar y estender una institucion tan desecuada; las victimas de la caprichosa fortuna contarán siempre con un socorro seguro, que haria mas llevaderas sus desgracias en tiempos calamitosos.

Estamos muy avanzados de la época del despotismo feudal, y mas alla tambien del en que se suprimieron los gremios: las masas se ilustran á cada paso, y la antorcha luminosa de la civilizacion les hace cada vez mas sensibles á las desgracias; rasgado el velo de la ignorancia se vuelca su imaginacion en la

mágica perspectiva de un brillante porvenir.

Generalizar el espíritu de las asociaciones seria una prenda de paz para los pueblos, una garantia para los gobiernos y una alianza universal para los ciudadanos.

Los periódicos de este correo anunciaron la separacion del Sr. Madoz, gefe político de esta provincia, y con referencia á cartas de Madrid se asegura tambien la del Sr. Falomir: esta medida á todas luces impolitica en las actuales circunstancias mas que nunca, prueba bien los efectos de ciertas flechas envenenadas que se han dirigido con siniestro intento por algunos, que no escatiman ningun género de humillacion y servil intriga en la corte, entrañando profundos odios á las personas que debieran respetar por su independencia, patriotismo y amor á la libertad.

Nosotros que deseamos ilustrar al público, que hemos probado con nuestra conducta periodística una independencia notoria respecto de las autoridades, no podrá interpretarse como lisonja todo cuanto podamos decir en favor de estos funcionarios, puesto que están ya separados, y por lo tanto el público considerará nuestra expresion como espontanea y nacida de un profundo convencimiento de la marcha recta y constitucional, que distinguia á estas autoridades.

Y no pudiendo prescindir de la tarea de prestar un homenaje sincero á la intelijencia, á la virtud y al patriotismo, ni menos dejar de desnudar nuestra espada para presentar en su verdadero punto de vista á los que con una pobreza de alma, sobra de intriga y escaso patriotismo se gozan en la persecucion de acreditados patriotas; dedicaremos un artículo para ilustrar la opinion sobre estos particulares, sin que esperemos recibir ovacion de ningun género respecto de personas con quienes nos ligaban afecciones políticas y simpáticas, fundadas esclusivamente en su marcha gubernativa.

## CRÓNICA ESTRANJERA Y NACIONAL.

### Inglaterra.

Londres, 18 de diciembre.

Los fondos ingleses estan en baja; el *Globe* y el *Standard* atribuyen este resultado á los recelos causados por la nota del gobierno france, que recompensando á M. de Lesseps, parece haber arrojado un cartel á la Inglaterra. Se teme en la City que esto produzca serias complicaciones entre ambos países.

Los periodicos ingleses continúan su violenta polémica contra el gobierno francés. La conducta del cónsul en Barcelona sigue siendo el testo de sus acusaciones. La honorífica recompensa que acaba de obtener M. de Lesseps es considerada por ellos como un desafio á la Inglaterra. La proclama del gefe político es la base en que se apoyan, como un artículo de fé que no se ocupan siquiera en discutir y que aceptan ciegamente. Así, tienen por evidente que el cónsul de Francia ha hecho UN PAPEL INFAME; que se erigió en fautor de la insurreccion; que se asoció al triunfo de los rebeldes, y que el gobierno, al concederle la decoracion de oficial de la légion de honor, se ha hecho complice de todas las faltas de que se le ha acusado.

Los periódicos mas moderados, el *Globe*

por ejemplo, opinan que se habria debido proceder á una averiguacion imparcial de las acusaciones articuladas oficialmente contra M. Lesseps: «pues, dice el *Globe*, si este último ha sido calumniado por el gobierno español ó por sus agentes, es menester que pida una justificacion y una reparacion al Regente. Esta seria la marcha regular, y los hombres de bien se complacerian en ver reprobada una conducta tan indigna como la del gefe político de Barcelona, y la de las autoridades que hubiesen propagado esas calumnias.» La mayor parte de los otros periódicos usan de un lenguaje muy diferente.

Segun el *Morning Advertiser*, toda la responsabilidad de la insurreccion de Barcelona recae sobre la Francia, y el cónsul francés es el responsable del bombardeo de Barcelona. Las cosas no pueden quedar así, y la Francia debe ser requerida á dar explicaciones. No es posible que los aliados de España toleren semejante conducta por parte de la Francia. Esta ha faltado á su palabra como Estado neutral, y se ha desacreditado como nacion turbando la tranquilidad de sus vecinos.

El *Morning Chronicle* antevée en la recompensa dada al cónsul de Francia un plan diabólico para obligar á Espartero á que lo despida de España, y tomar de aquí pretexto para una guerra.

### Francia.

París, 21 de diciembre.

Se lee en un periódico de esta capital: «La bolsa ha estado hoy en viva agitacion y una baja de cerca de un franco ha sido el resultado de los rumores que circulaban.

«Se afirmaba que M. Guizot en una conferencia tenida esta mañana con el señor Hernandez, encargado de negocios del gobierno español, habia pedido la retractacion de los periódicos de Madrid, de los ataques dirigidos contra nuestro cónsul en Barcelona. El ministro de negocios extranjeros insistió tanto en su demanda, que al señor Hernandez no le queda otra alternativa sino obtener de su gobierno la retractacion solicitada ó tomar sus pasaportes.

«Tambien se hablaba mucho del estado de fermentacion de las provincias de Cataluña.

«Sin embargo, al concluir la bolsa, á consecuencia del movimiento de las operaciones, la renta ha subido y se ha cerrado con la única baja de 45 centimos respecto á la cotizacion de ayer.»

El *Commerce* hace por su parte las siguientes observaciones sobre la baja de la bolsa.

«El movimiento de ayer, que se podia creer efecto de un temor pánico, se ha confirmado y sostenido hoy aunque se tenia tiempo de reflexionar y tomar noticias.

«Esta baja es tanto mas notable, cuanto que el principal rumor que parecia haberlo determinado, el de nuestro rompimiento diplomático con la España, fue desmentido desde ayer por el ministerio....

«Sin embargo, ¿por qué esa baja despues de las publicaciones calmantes de nuestra gabinete? Muchas versiones han circulado acerca de este punto. El *Moniteur Parisien* atribuye este movimiento de nuestros fondos á la intencion del tesoro de realizar una nueva parte del empréstito de 450 millones. No sabemos lo que

hemos de creer de ella; pero el momento pudiera haberse escogido mejor. Se ha hablado por otra parte de un paso dado por el embajador de Inglaterra, propio para hacer preveer de parte de esta potencia una especie de enemistad rencillosa y sistemática contra nosotros. Esto nos parece mas verosímil. Aun se han llegado á dar pormenores sobre una entrevista entre lord Cowley y M. Guizot, en que el diplomático inglés ha manifestado muy poca benevolencia.»

—Por decreto fechado en 16 de este mes, M. Gatier, capitán de corbeta, comandante del bergantín *Meleagro* y de la estación francesa en Barcelona, ha sido promovido al grado de oficial en la orden real de la Legión de honor.

*Copiamos del Castellano la siguiente carta de los Estados Unidos.*

«Es sensible que no haya sido apresada la goleta inglesa procedente de Nassau (1), porque se asegura que traía á bordo 25 negros misioneros de insurrección y unos 1500 fusiles de fábrica inglesa... Algunas personas que han leído las proclamas que debían esparcirse, afirman que eran verdaderas excitaciones á la rebelión y al asesinato de los blancos, escritas con un género de elocuencia por el estilo de Dessalines. En ellas se anunciaba que las tropas inglesas de la Jamaica y de Nassau estaban prontas para acudir á Cuba, en el caso de que los negros de la Habana correspondiesen dignamente al llamamiento de sus hermanos.»

### Resoluciones del Gobierno.

Por parte del ministro de la guerra fecha en el cuartel del regente (Valencia) á las doce de la noche del 26, se sabe que este descansaba en aquella capital el citado día. Despues de tantas fatigas justo es descansar y hasta dormirse á la sombra de los laureles cogidos en tan feliz jornada. En tanto la nacion entera goza los beneficios de un gobierno de cuartel general y grita con entusiasmo: *viva la constitucion verdad el pronunciamiento NACIONAL de setiembre.*

En el ministerio de la gobernacion se han concedido los ascensos de escala que resultaban por haber sido declarado cesante D. Francisco Javier Quinto, y se ha nombrado para la vacante á D. Pedro Sabau y Larroya.

Han sido nombrados gefes políticos (en comision) para Sevilla el *Brigadier* D. Carlos Gozalez Llanos y para Jaen D. Antonio Romero. Tengamos un poco de paciencia. *(Del Castellano)*

El señor Ameller, diputado por Gerona, ha llegado á esta capital, sin duda para volver á ocupar su asiento en el Congreso.

El general don Francisco Seoane, á quien el duque de la Victoria nombró gefe de estado mayor de Cataluña, despues de haber desempeñado este destino, ha hecho dimision de el y obtenido su cuartel. Este suceso no deja de llamar la atencion pública en Cataluña, y tambien sorprende la del ejército. Si se abren las Cortes, será probable que entonces el mismo general nos explique su sistema en el asunto.

(1) En la que iba el famoso Turnbull.

### Noticias de Cataluña.

Nuestro corresponsal de Barcelona nos escribe que las elecciones municipales habían sido anuladas, y que se decia que hasta el mes de mayo del próximo año no volverían á efectuarse nuevamente. Los pequeños propietarios de aquella ciudad parece que habían pedido, que se les permitiese contribuir con sus cortos haberes al pago de la contribucion de los 12 millones, queriendo de este modo hacer mas llevadera la carga impuesta á los grandes propietarios.

El general Seoane se habia encargado el 23 de la capitania general de aquel Principado. Su antecesor el Sr. Van-Halen se despidió de los habitantes de aquella provincia, por medio de una alocucion dirigida á todos sus subordinados.

El señor Gutierrez tambien ha dirigido á los ayuntamientos de la provincia otra circular, en que se da orden de regresar á aquella ciudad á todos los que habían emigrado.

El *Faro* de Bayona anuncia que los veinte y tantos cónsules extranjeros residentes en Barcelona, incluso el de Inglaterra, han ofrecido un banquete á M. de Lesseps, cónsul de Francia en aquella ciudad, y á M. Gatier, comandante de la estación francesa, y á su estado mayor.

Leemos por otra parte en el *Observador de los Pirineos*:

«Sabemos que los franceses y los extranjeros residentes en Barcelona han votado por aclamacion un mensaje á M. de Lesseps, cónsul de Francia, y á M. Gatier, comandante de la estación francesa, manifestandoles todo su reconocimiento. Se ha resuelto igualmente que se ofrecerian dos espadas de honor, una al cónsul M. de Lesseps, y otra al capitán de corbeta M. Gatier.

*(Del Sol.)*

### CRÓNICA GALLEGA.

*Pontevedra, 2 de enero de 1843.*

El 30 del mes próximo pasado quedaron concluidas las obras de carpintería, albañilería y pintura, que á pesar de los escasísimos fondos con que cuenta ha costeado la Diputacion provincial, para habilitar el local en que ha de establecerse en esta capital la escuela normal de la provincia: y tan luego se reciban las pizarras, pizarrines y demas útiles y enseres necesarios para las cátedras de maestros y alumnos, que se encargaron á Madrid, se instalará desde luego la referida escuela para dar principio á la enseñanza de tan ventajoso é importante método, á fin de que con la brevedad posible se propague y estienda á todos los pueblos de la provincia. *(De nuestro corresponsal.)*

### Album.

DENUNCIÁ. Es un escándalo notable lo que en esta ciudad se observa.

Los nacionales y extranjeros admiran y con razon las bellezas de un edificio suntuoso, que puede servir de modelo arquitectónico en su tiempo y en nuestros dias tambien.

La nacion pudiera ahorrarse un presupuesto de mas de 20,000 rs. cada año colocando las oficinas de hacienda y la de correos en el ex-monasterio de San Martín de esta ciudad. Hace ya algun tiempo que algunas autoridades se ocupan de la translacion de dichas oficinas á aquel edificio, é ignoramos cuales hayan sido los motivos que la habrán impedido.—Es una fatalidad el que en España siempre se interpone una mano fatidica, cuando se trata de mejoras y de economías. Ecsortamos al Ayuntamiento á que promueva por todos los medios que esten á su alcance la realizacion de una medida tan económica, y tan útil para evitar la ruina de un edificio que sirve de ornamento á la poblacion.

DENUNCIÁ. El desaseo que se nota en las calles de esta ciudad nos sorprende extraordinariamente. Escitamos al Ayuntamiento, á fin de que haga cumplir en lo posible los bandos repetido de policia, que se han publicado y no se cumplimentan por falta de celo y de actividad. La higiene y el ornato públicos reclaman con urgencia se ejecuten los indicados bandos.

AVISO Á LAS AUTORIDADES. Parece que algunas barcas contrabandistas corren la costa de Cantabria, é introducen mucha cantidad de tabaco y otros géneros de ilícito comercio.

### MOSAICO.

#### CRÍTICA LITERARIA.

Como *Abenhumeya* ha prometido pintar á Galicia literaria, se acordará hoy del único cofrade que *La Situacion de Galicia* tiene en sus cuatro provincias, cual es EL RECREO COMPOSTELANO periódico literario que redactan los jóvenes D. Antolin Faraldo y D. Antonio Neira. Al leer el último número del primer año de su vida periodística, no deja de causarle sorpresa que en Compostela haya vejetado los doce meses solares un hermano literario, en medio de esas condensadas nieblas que consumen el jenio i ahogan la inspiracion. Mas lo cierto es que *El Recreo* de los Compostelanos, que apareció el 1.º azicaladito con su portada é indice general, contiene un articulillo demasiado corto (defecto remarcable de esta publicacion) sobre la villa del Padron, otro de *Estudios Historicos sobre la literatura española* del poeta Neira, é *Yo me despido* con dos poesias de poco mérito.

Pero lo que se propone estudiar *Abenhumeya* por su objeto social i aplicaciones á nuestra provincia, es el art. *Últimas consideraciones sobre Galicia* del jó-

ven Faraldo. Tiempo hacia que leia con detencion, los *Estudios sobre Galicia* de este escritor demasiado arrebatado, declamador i un tantillo gongorico, pues no dejaban de parecerle bien algunos pensamientos sobre las necesidades de Galicia, i medios de elevarla á grande altura de poder. Reconocia en ellos orijinalidad, un poco de creacion, distinguia un lijero rayo de luz para resolver cuestiones muy grandes para la felicidad del infortunado pueblo gallego: por eso *Abenhumeya* leyó con curiosidad su art. del último número, en que despues de decirnos que para delinear el porvenir de Galicia ha penetrado con sagacidad en lo pasado, manifiesta una verdad que abriga en su pecho hace tiempo, i que revelará *Abenhumeya* por boca del jóven escritor gallego.

«El aislamiento de las poblaciones, he aqui la causa de todos los males de Galicia, i el obstaculo invencible á todo progreso que se intente, á toda mejora que se formule. Este secreto que no ha sido enunciado, i que menos que un enigma será para algunos una utopia, sin base que estribe en la observacion i en el estudio de los pueblos, es para nosotros el nudo gordiano del porvenir de nuestra patria: i la espada que lo corte dará á la pobre Galicia intelijencia, riqueza, prepotencia, i nacionalidad tambien. Cuestion radical, de inmensa trascendencia, que alguno despues de nosotros la hará ver tan clara como la luz, atesora su resolucion la suerte de nuestra patria, i la vida política ó la muerte social de LAS CUATRO PROVINCIAS UNIDAS que forman el antiguo reino de Galicia.»

Bien, bien, novel filosofo, *Abenhumeya* te felicita porque has enunciado lo que tanto tiempo hace ajita su pensamiento sobre la reforma de nuestro pais: idea madre en torno de cuya solucion se reunen las cuestiones todas, que encierran el mejoramiento de Galicia. Las palabras del periodista aunque de un modo obscuro i con un poco de orgullo reprobado por el-buen gusto, manifiestan estudios detenidos i un entendimiento despejado para conocer nuestra situacion. Mas dejemosle continuar.

Despues de pintar el orijen de la grandeza de las naciones civilizadas, i de las grandes poblaciones, dice: «La nulidad i la desgracia pesarán eternamente sobre Galicia, mientras no desaparezca ese aislamiento asombroso, que nada significa para la vulgaridad, ese espíritu de tribu que se oculta á las miradas de la mayor parte, esa falta, en fin, de relaciones i de actividad social tan remarcable en nuestra provincia. I en verdad, la parte oriental de Galicia es la que revela mas grandemente esta postracion social que la devora, no conociendo apenas ningun comercio ni de ideas, ni de intereses con la occidental, algo mas ilustrada i en mejor estado para las reformas que formule el jenio.» I mas adelante: «No obstante, Galicia con sus numerosos puertos, con sus cien leguas de costas, con sus grandes recuerdos de independenciam i nacionalidad, con su admirable situacion para el comercio de occidente i con sus trescientos mil vecinos, ¡hecho prodijioso! no ve levantarse en su suelo una ciudad que llegue á tener treinta mil habitantes, siendo ademas muy limitado el numero de sus poblaciones

grandes, comparado con el total de sus vecinos.» Aclara esta observacion, muy interesante por cierto, con el ejemplo de que *la mayor ciudad de Galicia, la Coruña, no cuenta mas allá de veinte y nueve mil habitantes, ¡i el total de su poblacion se acerca á dos millones!*

En seguida apunta ideas curiosas i de aplicacion local, que es lo que llama la atencion en este artículo, i esclama: «¡Oh! cuanto mas estudiamos nuestra situacion, mas vivamente reconocemos la division, la excentralizacion, el aislamiento de Galicia: siempre ciudad, nunca patria, jamas nacion!» *Abenhumeya* desearia que el jóven Faraldo no dejase esta exclamacion tan preñada, porque su desenvolvimiento i esplicacion no dejaria de ser fecunda en pensamientos, lo mismo que sucede con la conclusion del artículo, donde dice: «que acaso llegará á ser un sentimiento jeneral el que Galicia, que ve al oriente montañas, al sur rios y montañas, al occidente i al norte mar, mar inmensal i con lo que abriga en sí misma, bien puede alcanzar lo que fué, lo que no es, lo que habra de ser. . . .»

Por Mahoma que no atina *Abenhumeya* lo que quiere decir este *lo que habra de ser*, i á fé que el tal escritor es muy misterioso, ó no se entiende á si mismo. ¿Si querrá manifestar que algun dia será Galicia una nacion? Mas esto seria delirar, lo que no deja de hacerlo á menudo este cristiano tan travieso.

No obstante, es preciso convenir con el, que el aislamiento de las poblaciones, la division, la excentralizacion i la falta de relaciones son la causa primordial de la nulidad que llora Galicia, i cuyas lágrimas solo pueden enjugarse con el nacimiento de ese PUBLICO que tanto quiere cierto Doctor. *Abenhumeya* no olvidará sus ideas sobre el modo de alcanzar la cultura, la riqueza i la prepotencia que nosotros deseamos para el antiguo reino, que tuvo por capital á Compostela. En medio de la presuncion i vanidad de entendido que reconoce en sus escritos, le desea buen acierto i concepcion feliz sobre el mejoramiento de esta Galicia, tan pobre de escritores que piensen en su felicidad, pues aunque los cristianos publiquen lo contrario, es justo *Abenhumeya*.

#### VARIETADES.

—Se está ensayando el drama orijinal i nuevo que **D. Antonio Neira** escribió para el beneficio del galan jóven titulado *Eleonora Tellez de Meneses*. El jueves 12 del corriente le veremos en escena, i entonces diremos lo que nos parezca de él. El drama se divide en cuatro actos, que segun hemos sabido se titulan—*Muchos que se buscan*.—*Mentira i deshonra*.—*Pobre anciano!*—*Tardanza i vasallage*.

#### ESTABLECIMIENTO DE IMPRENTA.

—En una ciudad de Wurtemberg se ha abierto una imprenta por Theodore Helgerard. Todos los compositores y cajistas son

sordos ó mudos, hasta el número de 196, de los cuales 11 son mugeres. Todos fueron educados previamente á costa de dicho señor, y en el oficio que ahora ejercen. El rey le ha conferido una gran medalla de oro por este rasgo de moralidad y virtud social.

**ACTIVIDAD.** Entre los objetos curiosos que se ven en la feria del instituto americano de Niblo, hay un par de zapatos de tafilete, notable por la rapidez con que se prepararon los materiales. A la una de la madrugada del dia 18 mató M. Burkand, curtidor de esta ciudad dos cabras, á las diez de la misma mañana entregó las pieles perfectamente adobadas en manos del zapatero, quien á la una y media tenia concluida su obra.

—En medio siglo han naufragado en el Sena 89 embarcaciones desde Caudebec al Havre, sin que ninguna de ellas haya podido salvarse. Entre las cuales se cuentan un navio de tres mástiles, 29 bricks, 25 sloop, 7 goletas, 7 quechemarines, 2 lougres, 6 briganes, 5 galiotas, 5 aogues, un chalan y un hourri.

—Paris, 9 de diciembre. Esta mañana se veía un gentío inmenso en la embajada Otomana para admirar los ocho caballos árabes, que el bajá de Egipto acaba de enviar á Paris; vienen conducidos por ocho palafreneros turcos de la casa de Mehemet-Ali: seis de ellos se dice que vienen de presente al Rey. El uno de estos hermosos caballos es bayo-oscuro y el mejor corredor que hasta el presente se ha visto en Europa. Es de un valor inmenso, y dicen que ha sido cambiado en Alejandria por 1,200 camellos.

—En una aldea de Rusia, se ha verificado un enlace singular: los novios eran viudos y tenian el uno 112 años, y el otro 101: han llevado entre los dos 33 hijos al matrimonio. El lecho nupcial era prestado, pero no obstante la boda se celebró con una algazara propia de su edad *juvenil*.

—Se ha prorogado hasta el 2 de febrero el parlamento ingles. Mr. Oconnel parece va á retirarse de la vida pública, y pasar en un convento el resto de sus dias.

—D. Carlos continúa en Bourges con su esposa: su hijo mayor segun la gaceta de Francia se halla enfermo.

—En Maguncia (Alemania) se ha descubierto una conspiracion que tenia ramificaciones en Paris, fraguada por una sociedad secreta de esta capital con el título *Liga Alemana de los proscritos*.

—El Rey de los franceses ha nombrado á Mr. Casimiro Perier, ministro plenipotenciario en Hannover.

—Parece que el Rey de Napoles trata de conciliar al infante D. Miguel con la reina Doña Maria de Portugal.

—El general Serrano, ha hecho dimision de su destino de gefe de estado mayor de Cataluña. Esta resolucion del diputado Andaluz no agrada mucho al ministerio Rodil.

—En Logroño se ha dado á las clases pasivas una paga en trigo por falta de dinero.

—Los santos lugares de Jerusalem que se hallaban en poder de los católicos van á ser perdidos, esto es, por haber los Griegos obtenido un firman que les autoriza á repararlos, y el menor gasto hecho por ellos para tales obras les dá el derecho de propiedad.

—El señor Mesonero Romanos ha traspasado la propiedad del Semanario Pintoresco al señor Jironella, editor de la Revista de Madrid.

—En casa del señor Jaumar ex-diputado por la provincia de Barcelona, actual juez de Mallorca, cayeron tres bombas.

—Al señor Gamboa, parece se le ha admitido la renuncia de la direccion general de Aduanas.

P. R. TERRAZO, EDITOR.

IMPRENTA DE LA V. É. H. DE COMPAÑEL.